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《流浪地球》于农历大年初一上映，在上映初期排片和票房并不
占优势的情况下，却在其后实现逆袭，排片量和票房逐日提升。并且
收获良好的口碑，引发热议。据国家电影资金办统计，截至 2 月 7 日，

《流浪地球》票房已接近 8 亿元人民币。
作为首部国产科幻大片，《流浪地球》也为启动中国科幻影视工

业奠定了基础。“它实现了精准的类型控制，而且达到了行业很高水
准，迈出了追赶好莱坞顶级制作的一大步。”未来事务管理局合伙人
李兆欣说。

“这是一个‘愚公移山’的故事。”北京大学中文系教授戴锦华讲
道，“不仅是人类自救，而且是和地球一起逃离的故事，同时，它仍然
是父子故事，但父子故事放在了中国的血缘当中。”

《流浪地球》的核心情感是家庭。这是国人关于亲情、英雄、故园、
家国的故事。影片中的春节、回家等情感元素，契合了春节档期的节
日氛围。

西安市民樊兴刚成为父亲三个月，电影使他感触最深的是作为
父亲的责任感。“吴京、吴孟达、李光洁在电影里都是父亲的角色，他
们的默默付出、不善表达都是中国父亲的一种共同形象。同时，这些

父亲都心有大我，为他人、为人类做出了自我牺牲，也体现出中国人
的家国情怀。作为一名父亲，这对我启发很大。”

河北辛集市民李海津携家人一起到电影院里观看后说，电影中
的亲情戏份让他更珍视家庭，更加懂得肩头的责任。

家住广东省江门市的周颖森也认为这部电影符合他的期待。作
为科幻迷，他看过《流浪地球》之后，对国产科幻电影充满了信心：“有
好的故事，加上工业化的制作流程，就可能出‘爆款’。”

同时，电影把故事架构在光年尺度和浩瀚宇宙中，用具象化的电
影表现了“知其不可为而为之”“虽千万人吾往矣”等浪漫主义、英雄
主义的本土文化。

导演郭帆表示，将地球带走表现了中国人对于土地的情感，文
化内核将是我们科幻文化的基石。

南方科技大学科学与人类想象力研究中心主任吴岩说，《流浪地
球》广受好评，说明中国的科幻创作正在迈入新的阶段——— 由“单打
独斗”的图书出版为主向“集团作战”的电影制作为主转变。

在他看来，高水平的作品、受众市场的培育、稳定的投资、科幻迷群
体的增长是中国科幻创作进一步发展的四大关键因素。这种转变所反映

出的全社会科幻热情的高涨，也和中国近年来在科技领域的整体显著
进步有直接关联。

科幻作家韩松也说，科技进步促使中国人将目光投向更加广
阔的宇宙。“中国科幻是迅速复兴的古老文明对未来的大胆想象，
它的征途将是星辰大海和广阔未来。”随着国家现代化进程逐步推
进，韩松对本土科幻的发展充满了期待。

吴岩表示，要保持现在科幻创作良好的势头，不仅要从政策、
投资等领域进一步激发原创的力量，还要在青少年的科学教育方
面下功夫。

给孩子们的梦想插上科技的翅膀，才能让未来科学的浩瀚星
空群星闪耀。能让孩子们看我国文化背景的科幻电影长大是导演
郭帆的梦想。“这也许可以在他们的心中埋下一颗种子，放开他们
的想象力。”

作为电影监制，一贯谨慎小心的刘慈欣在观看过电影后笑着
说：“中国的科幻电影真的起航了。”

(记者王秉阳、白瀛、荆淮侨、陈宇轩)
新华社北京 2 月 8 日电

中 国 科 幻 电 影 一 大 步
首部国产科幻大片《流浪地球》口碑票房双丰收，靠什么？

（上接 1 版）

建章立制，治山理水

谋划生态修复，提升生态水平，构筑绿
色屏障，是抚州布局绿色发展的先手棋。正
如肖毅所说，“中高端人才来了一看，城乡
环境脏乱差，就是来了也留不住。”

治山理水，抚河就是抚州的“水”。抚
州境内抚河流域面积约 1 . 6 万平方公
里，抚河是抚州推动绿色发展绕不过的
一个主题。为此，抚州采取 PPP 模式，正
有序推进抚河流域生态保护与综合治理
工程。这是江西唯一一个省部共建、体量
最大的综合性生态修复工程，远期投资
约 1600 亿元。

水从山上流下，护水离不开守山。资溪
县保存有全世界同纬度现存最完整的中亚
热带常绿阔叶林生态系统。为保护这个天
然氧吧，自 2002 年起，资溪就对全县封山
育林。抚州也已从 2016 年 1 月起，对全市
实行为期 5 年的封山育林，成为江西率先
全域封山育林的设区市。

除了治山理水，抚州还大力推进城乡
垃圾一体化和无害化处理、城乡生活污水
处理等绿色民生工程。

位于市区以北 10 公里左右的抚北工
业园内，矗立着一座形似钟楼的白色建筑，
周围环绕厂房、绿地。这里是由中国节能承
建的生活垃圾焚烧发电项目。“一期项目将
于近期投入使用。二期工程全部完成后，日
处理能力将达到 1200 吨，能够有效服务临
川、东乡和金溪等县区。”抚州环保能源有
限公司总经理曾武清说。

在生态文明制度建设上，抚州的创
新也可圈可点，不少制度被列为全省试
点。2005 年，资溪县就出台了领导干部
生态环境保护责任审计试行办法；2018
年，在深入总结十几年经验的基础上，资
溪县进一步探索完善，出台了自然资源
资产离任审计办法，实现了乡镇换届党
政主要领导干部自然资源资产离任审计
的全覆盖。

在宜黄县生态综合执法监测中心展
厅，被收缴的电瓶、渔网整齐有序地摆放在
架子上。2017 年 3 月，宜黄县创新成立了
由县森林公安分局局长为大队长的生态环
境综合执法大队，从林业、农业、公安、水利
等多个职能部门抽调精兵强将，实行集中
办公、综合执法。

“运行一年多来，共制止破坏生态环境
事件 237 起，办理破坏环境的行政案件 99
起，依法移交公安的刑事案件 6 起，基本实
现了‘山清水秀鱼儿欢’的目标。”宜黄县森
林公安分局局长吴永健说。

为了推动绿色生活方式，助力生态文
明建设，2017 年 8 月，抚州市创新构建并
推行了碳普惠制公共服务平台——— “绿
宝”。在“绿宝”平台上，注册市民的每一次
低碳生活行为数据都可记录下来，并给予
“碳币”奖励，发生绿色消费时可进行折扣
转换。截至 2018 年 10 月，“绿宝”平台累计
产生碳币总数 400 多万个，有效推动形成
践行绿色生活方式的社会良好风尚。

植好梧桐，自有凤来

“推进生态文明建设，不是不要发展，
也不是慢发展，而是换一种发展方式。核心
是要构建绿色产业体系，发展生态经济，推
动产业发展走上中高端。要做到在保护中
发展，在发展中保护。”肖毅说，“否则，守着
绿水青山过穷日子，绿水青山也是守不住
的。”

为此，抚州坚持以项目建设为抓手，
一手引进大数据、高端制造等新经济业
态，一手大力促进传统产业升级，毫不动
摇地推动产业迈向中高端，推动经济高质
量发展。

走进抚州卓朗云计算数据中心机房，
几百台机柜已经基本收拾妥当，降温风扇
嗡嗡作响，正等着服务器的进驻。

这个中心项目由天津松江股份有限公
司、天津卓朗科技发展有限公司及抚州高
新区发展投资集团有限公司三方共同投资
开发，占地 261 亩，总投资约 20 亿元，总建
筑面积 15 万平方米，满足国际 T3+标准，
力争打造成为华中地区最大的云计算数据
中心。

“云计算数据中心将奠定抚州在江西
省内乃至全国大数据产业中的地位，支撑
抚州互联网、云计算、大数据及智慧城市产
业整体发展。项目一期 600 台机柜投产使
用后，二期 4100 台机柜项目即将开工建
设。”项目负责人张志恒说。

2018 年以来，科技进步对抚州经济增
长贡献率已达 52 . 2% 。在全市重视科技的
热烈氛围中，博雅欣和、大乘汽车、铜博科
技等一大批中高端制造业在抚州收获颇
丰，而南城的“智慧校具”、金溪的“香谷小
镇”等新经济模式，也让校具和香料等传统
产业插上了科技腾飞的翅膀。

在“变”字上做文章，大力发展文旅产
业等新经济，也能让好生态“变现”。除了继
续打好汤显祖这张“文化牌”之外，抚州各
县区还充分挖掘生态价值，大力发展乡村
旅游 、民族文化旅游等产业。南丰“橘园
游”、乐安金竹飞瀑、金溪竹桥等旅游项目
吸引了不少省内外游客。

2018 年 10 月，江西公示了 2018 年江
西省 5A、4A 级乡村旅游点，临川区仙盖
山农业园、资溪真相乡村旅游带都名列其
中。2018 年国庆期间，仙盖山日客流量最
高可达 4 万人次。

“通过这几年的探索，抚州在建设生
态文明和推进高质量发展上取得了一些
成绩，但要清醒认识到，让大家的发展观
念实现根本性转变，还有很长的路要走。”
肖毅说，“抚州一定要进一步用新发展理
念武装头脑。随着时间推移，我们将越来
越深刻体会到生态文明和绿色发展的价
值和意义。” (参与采写：高梦琪)

新华社蒙得维的亚 2 月 7 日电(记者倪瑞捷)牛肉已是中国新
春佳节菜品中必不可少的菜肴，而来自乌拉圭的优质牛肉正被越
来越多的中国人所熟悉，如今这个南美国家超过一半的牛肉都销
往中国。“中国市场的需求太大了！”乌拉圭牛肉生产厂总经理马科
斯·安特洛感叹道。

安特洛去年赴上海参加了首届中国国际进口博览会。他对新华社
记者说，进博会期间有一家中国进口商询问他们能否每月提供 40集
装箱的牛肉出口中国。为此，安特洛正和团队商讨如何提高生产效率。

乌拉圭牧草资源丰富，气候条件适宜畜牧业发展，在乌拉圭平
均每头牛可以享有一个足球场面积的牧草。在天然环境下生长的
牛所产出的肉安全健康、脂肪含量低、蛋白含量高，品尝起来鲜嫩
多汁。

乌拉圭牛肉产业成熟，政府主管部门严格的检验检疫程序确
保了牛肉安全。并且，乌拉圭大力推广牛肉溯源系统——— 给每头牛
贴上“身份证”。从牛的出生信息、生长环境、兽医记录，到生产环节
的屠宰、储藏和运输信息，相关人员通过信息查询可以一目了然。

乌拉圭牛肉协会信息经理豪尔赫·阿科斯塔告诉新华社记
者，据该协会统计，2018 年约有 52% 的乌拉圭牛肉出口到中
国。

在阿科斯塔看来，中国市场需求多元，乌拉圭 100 多种牛肉
产品在中国均有需求。并且，因为烹饪方式不同，中国市场又与欧
美市场形成互补。

随着中国消费水平的提高，高端牛肉在中国日益畅销。除中
国人爱吃的腱子肉、牛腩肉外，一些乌拉圭牛肉生产厂还向中国
市场主推“黑标”顶级牛肉，而中国发达的电商平台是这类高端肉
品销售的主要渠道。

参加首届进博会的纳塔莉亚·皮涅拉是乌拉圭一家牛肉出口
厂的员工。她告诉新华社记者，企业在进博会现场烹制的牛肉很
受中国消费者喜欢，这种直接接触消费者的推广正是乌拉圭牛肉
产品最需要也是最缺少的。

阿科斯塔说，乌拉圭牛肉生产商希望在第二届进博会时加大
参与力度，预计派往中国的人数将是第一届进博会的三倍。

乌拉圭牛肉“走”进国人春节菜篮

比利时“凤凰”啤酒飞向中国餐桌
新华社布鲁塞尔 2 月 7 日电(记者任丽颖、潘革平)一箱箱带

着期盼与祝福的比利时精酿啤酒从海上乘轮船出发，终点是中
国人热闹的春节餐桌。用酒香点缀幸福和团圆的心愿，跨越了地
理和文化的距离。对于比利时“凤凰”精酿啤酒厂老板科特·德克
奈来说，他用自己的独特方式——— 啤酒，与中国这个伟大的东方
国度对话。

在布鲁塞尔西南约 100 公里，有一家以火红凤凰为商标的小
型啤酒厂。老板科特因生意红火而刚刚购置了新厂房，准备扩大生
产规模。在机器的隆隆声中，他和妻子王敏向记者讲述了两人与中
国的啤酒缘分。

“我之前是做巧克力生意的。2016 年，一位中国朋友来比利
时，我带他品尝了当地的啤酒。他喝了以后表示味道超乎想象，强
烈建议我做啤酒生意，把比利时啤酒卖到中国。看到一个中国人对
我们的啤酒那样痴迷，我动心了。”科特说。

说干就干，夫妻二人找场地、买设备。科特还说服了自己童年
伙伴吉诺合作，吉诺是有着 30 多年酿酒经验并多次获国际大奖的
酿酒师。三人决定把比利时啤酒发扬光大，并用中国的吉祥物“凤
凰”当作品牌商标，读起来也与凤凰的英语发音类似。

目前，科特的啤酒厂每年生产 450 吨精酿啤酒，大部分销往比

利时本地、荷兰与意大利。不过，来自中国的订单越来越多。为此，他
在附近购买了新的场地和设备，计划今年将产量扩大至 1100 吨。

“假如生意好，明年会加码至 2500 吨，”王敏说，“未来我们还
会把更多精力放在提升品质和增加种类上。”

科特的妻子王敏来自中国湖南。她与科特 2009 年相识，如今
扎根在比利时，负责啤酒厂的销售工作。为了更好地拓展生意，她
几乎每月都要往返中比之间。

“我们的啤酒从比利时安特卫普港海运至中国上海港、大连
港，接下来也会走深圳港。我们正在研究能否让啤酒通过中欧班列
走铁路运输，那样我们就能打开中国的西部市场。”王敏说。

科特告诉记者，相比卖啤酒，他更希望把比利时深厚独特的啤
酒文化带给中国人。与大杯豪饮的德国啤酒相比，比利时啤酒胜在
品种繁多，工艺精致讲究。

“我们的啤酒原料丰富天然，口味繁多，精酿更需要 1至 2 年
才能最终出产，倒出后泡沫丰厚细腻，久久不散。比利时人在饮用
时，一般用‘郁金香杯’注入一半，让麦芽醇香被泡沫覆盖而留在杯
中。”站在新厂房前，科特举起手中的酒杯。

“真希望中国朋友春节团圆时倒上一杯我们的酒，慢慢享用，
苦有余甘。啤酒，也是生活的滋味。”科特说。
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新华社郑州 2 月 8 日电(记者王烁)采购年
货是春节期间人们最重要的活动之一。2019 年
春节，郑州市民程飞带着孩子专程开车来到中
欧班列(郑州)线下体验商城进行购物。

“以前，总感觉进口商品离自己很遥远，现
在已经习惯了大街上随处可见的跨境商品直购
店，随时随地可以买到洋货。”程飞说。在中欧班
列(郑州)线下体验商城，采购的人络绎不绝。据
介绍，过年期间年货的采购非常火爆，目前班列
以采购欧洲精美食品和节日礼品为主。

春节前，中欧班列(郑州)从沿线国家采购当
地美食输入中国，开始扮演着“年货班列”的角
色，不仅将国内的年货运往国外，满足班列沿线
国家华人华侨对家乡味道的需求，同时也加大
食物类货物进口比例，丰富了国人的年货选择。

据了解，首趟搭载 22 吨进口牛肉的中欧班
列春节前已经从白俄罗斯返程，这是中欧班列
(郑州)开行以来首次通过铁路运输进口肉类。

“多样化的选择、亲民的价格，这几年‘洋’年
货不再‘高冷’，成为中国百姓餐桌上的‘常客’，中
欧班列功不可没。”市民王一龙说。

2013 年 7 月 18 日，首趟中欧班列(郑州)
从郑州始发去往德国汉堡。五年多来，中欧班
列(郑州)开行频次不断加密，班列每周实现
“九去八回”。2018 年，中欧班列(郑州)全年开
行 752 班，累计货值超过 32 . 3 亿美元，货重
34 . 68 万吨，“买全球、卖全球”在郑州已逐渐
成为现实。

中欧班列(郑州)不仅加速了沿线国家特
色食品的流通，也让中欧文化有着愈加频繁的
交流。随着开行城市的不断丰富，河南“一带一
路”的朋友圈也在不断扩大。2018 年 5 月 18
日，中欧班列(郑州)支线中亚班列(郑州—塔什
干)正式开通；2018 年 10 月 24 日，一列满载
37 个集装箱的中欧班列(郑州)从比利时列日
驶出，万里之遥的比利时列日从此通过铁路与
河南郑州相连接；2018 年 12 月 7 日，中欧班列
(郑州)至东盟越南国际货运线路正式开通。
2019 年 1 月，首趟中欧班列(郑州)支线中亚班
列(郑州—塔什干)回程班列满载 45 个标准集
装箱的高品质棉纱抵达郑州。

“目前，中欧班列(郑州)境外覆盖 24 个国
家 126 个城市。通过高频率的中欧班列和完备
的国际陆港，郑州拥有了连接海外的便利大通
道和口岸。”中铁郑州局集团公司圃田车站站长
杨华说，中欧班列让海外华人华侨离家的“味
道”越来越近，也让“洋”年货丰富了中国的传统
佳节。

看似孤寂的嫦娥四号，迎来了太空中的外国“摄影师”。美国航天
局 7 日发布“月球勘测轨道飞行器”对中国嫦娥四号着陆点的成像图
片。距月球约 330 公里之外的高空，美国“月球勘测轨道飞行器”的这
一瞥，似乎要对世界讲些什么。

“抢先看：嫦娥的月球着陆点”——— 美国航天局的图片消息标题
这样写道。尽管图片上的嫦娥四号只有约两个像素大，但美国航天局
展示图片之举，让人们再次看到了开展太空合作的机遇之窗。

地球之外，嫦娥四号与美国飞行器都不是各自在“流浪”。孤寂的
太空中，人类的合作本是再正常不过的事，而美国此次的合作性拍照
与展示却来之不易。因为之前航天领域的国际合作，美国总有一个绕
不开的“梗”。

美国国会 2011 年立法禁止与中国进行任何形式的航天合作，至
今有效。难怪美国航天局之前就与嫦娥四号的合作声明不忘补充一
句，“与中国的合作透明、互惠、互利”，符合美国政府和国会的规定。

航天事业对人类社会发展和进步影响深远。以全球视野谋划开
放合作，提升创新能力、探索人类未知，符合全人类共同利益。而与航
天探索能力快速发展的中国合作，也在情理之中。

在美国科幻大片《火星救援》中，航天员马克·沃特尼被困火星，最
终在美国航天局和中国航天局的联合行动下回到地球。在影片《地心
引力》里，中国的天宫空间站成了美国女宇航员瑞安·斯通的“救星”。

从中不难看出，美国民众对太空领域的国际合作与互助，尤其与
中国的合作没有任何心理障碍。航天大国积极合作探索宇宙、互助协
作，无疑有利于人类社会的发展和进步，也将为探索地球文明的未来
做出贡献。

开放、和平、共赢是中国外空国际合作的重要理念。“希望将来与
中国航天员以及其他国家的宇航员一起工作。”欧洲航天局的德国籍
宇航员马蒂亚斯·毛雷尔(中文名马天)这样说，并准备将来前往中国
的空间站。

中国国家航天局此前透露，嫦娥四号任务发射前，美国航天局月
球勘测轨道器团队与嫦娥四号工程团队密切沟通，商讨利用美方在
月球轨道部署的卫星观测嫦娥四号着陆，开展科学研究。

太空探索，展现人类合作和相互依存的真谛。正如科幻影片《流
浪地球》所展现，面对人类未知与浩瀚宇宙，才会更加感到人类存在
的可贵。人类的使命感与合作精神会因放眼太空而强化。

仰望苍穹，无限奥秘，无尽梦想，需要更多的人类合作来成就。
(记者杨骏)新华社北京 2 月 8 日电

太空探索需合力

国博观展过大年
▲ 2 月 8 日，人们在参观“伟大的变革——— 庆祝改革开放 40 周年大型展览”。当日是大年初四，众多观众走进北京中国国家博物

馆，参观正在这里举行的“伟大的变革——— 庆祝改革开放 40 周年大型展览”。 新华社记者才扬摄
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